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记者：杨导您好，请您简要为我们介绍一下《白色城
堡》的剧情梗概，以及这次出演的演员的阵容实力。

杨导：《白色城堡》主要讲的是医学博士王扬鸣进入
安康医院急诊科后成了急诊科医生路易的徒弟，与此同
时他还结识了同期入职的“医二代”刘非，急诊科“定海
神针”祖闻达。 4 个性格迥异的急诊科医生组成了“臭味
相投”的“急诊四杰”，并且以他们的视角向观众们展现
了凝缩在急诊科的人生百态。 这次我们选择了实力不俗
的年轻演员彭冠英、盖玥希、熊梓淇和实力派演员涂松
岩、高鑫、黄小蕾来演绎这个故事，并且邀请了国民戏骨
陈数、张志坚老师来加盟。

记者：《白色城堡》 于 2023 年 5 月 31 日自湖南卫视
和芒果 TV 同步播出伊始，就频频冲上热搜火爆网络，形
成了巨大的冲击波， 使安康和安康高新区的知名度、美
誉度和影响力大大提升，请您谈谈这部电视剧为何能取
得如此不俗的社会反响？

杨导：咱们这个戏现在取得这么好的社会效益和口
碑以及影响力，首先我觉得最重要的是基于一个特别扎
实的小说， 作者是北京安贞医院一个非常资深的医生，
他根据自己的亲身经历和他的生活完成了这个作品。 所
以医生生活、专业知识、职场戏份和台词细节等等，都是
源于真实的生活，就显得比较真实。

第二是编剧为了创作用了几年的时间深入安贞医
院采风， 和剧中的 4 位角色的原型人物也结成了好朋
友，经常和他们一起值班。 在这期间，编剧不仅搜集了很
多案例，了解了病患疾苦，也知道了医生的很多辛酸，掌
握了很多医生日常工作生活的细节，在这些基础上才提
炼出现在整个剧的主题，所以这个剧的剧本是相当扎实
的。 加上整个拍摄过程中，安贞医院是支持我们的大后
方，我们每一个案例、每一个细节都是咨询过安贞医院
的专家的。 每一个病例我们都有一个单独的采访群和一
个审查群， 安贞医院的专家都会给我们很多很多的意
见，包括后期安贞医院还专门开了科普的视频来配合剧
组的宣传。 我们在安康拍摄期间，当地很多医院的医护
人员也都协助我们的拍摄，并且提供给我们很多的医疗
器材，很多拍摄都是在真实的医院场景里完成的。

从导演组来说，我们拿到剧本以后，也在安康本地
很多医院进行了下沉采访和体验生活，以及开展医疗技
术和手术的咨询，采访了很多特别有意思的案例，对于
故事主题的表达特别有帮助，我们都把它放到了剧中。

还有一个比较大的突破， 就是这次导演组 3 位导
演分工， 其中有一位导演带领小组建立了一个预拍模
式， 就是每一台手术我们都把它预先用手机和 DV 拍下
来、剪出来，请专家指正，然后再和主创演员一起再来研
究，这样不仅大大提高了效率，也让手术的概念在创作
者心中更有画面感，让演员也更有体验感。

另外我们这个选材的角度很接地气。 经过了这几年
的疫情，医护人员的这种辛劳付出和拼命精神，是能让
老百姓感受到的，所以医护人员这几年的付出对于医疗
界的口碑，还是有很多帮助的。 我们这部戏也不是一味
地去赞颂主旋律，很多具体的矛盾假装看不见去粉饰太
平，我们是希望用医护人员的真诚付出，比如王扬鸣身
上的这种精神去感染观众。 我们也是去真实地表达医生
在工作和生活上，因为这个特殊的职业带来的无力感和
沮丧，比如说有的时候非常悲观的情绪，我们在戏里面
也经常去表达。 就像有一场戏，王扬鸣站在医院的楼顶
上，看着远处的万家灯火，他心里非常痛苦，就因为他明
白他不可能拯救所有人。 他内心非常挣扎，他也发出了
他对自己医生职业的良心拷问，很多医生朋友对这一点
特别感动。 很多医生心里面都有这样的一根良知的倒
刺，会时常扎着他们，提醒自己该干什么，这也是能打动
观众的闪光点吧。 不光是医生在治愈患者拯救患者，我
们剧里有一条特别重要的主线一直持续到最后，因为向
阳这个案例形成了全剧的大高潮， 也成了一个大主题，
就是患者也时时在治愈着我们的医生和医护人员。 向阳
这个案例，我们是在最后一个阶段采访到了一些原型人
物，然后把它移植到我们剧中人物身上，形成了全剧的
一个情感和情绪以及价值观的一个大高潮。

我们的成功还有一个要素， 就是我们在安康拍戏，
得到了很多场景的支持。 当时处于疫情中，限制很多，后
来到安康，发现安康很美，然后又有一个真实的医院，完
全是我们创作者心目中那种风格的医院。 我们得到了安

康市委、市政府和安康高新区领导的支持，所以大家看到
的急诊科内部的很多场景都是实景。 我们医院的门诊大
厅是非常美丽的安康汉江大剧院， 把大剧院的大厅改造
成了门诊大厅。我们的开场戏动用了 600 多名群演，非常
震撼。安康高新区也为我们提供了一些便利条件，比如说
剧中的一个重场戏是为了救一个外卖小哥， 需要拍摄一
个穿越拥堵大桥的大场面， 这个在其他城市我觉得是几
乎不太可能实现的，可能只是局部拍摄或者用特效制作，
但是我们在安康做到了。 所以很多人对这场戏都是赞不
绝口， 那种紧张气氛和那种特殊的环境带来的剧情张力
和震撼力，让很多人印象深刻。安康高新区的领导们还为
我们提供了近万平方米库房，我们把它改造成摄影棚，在
里面搭了我们的主场景。然后我们在拍地铁戏份的时候，
他们又帮我们联系了西安地铁，在非常艰难的疫情期间，
我们完成了地铁场景的拍摄。 剧中大量的群演场面都是
安康市委、 市政府在帮我们组织， 让我们有了质量的保
证，顺利完成拍摄，也让全国人民看到安康是一个多么美
丽的城市。

当然成功的要素里面非常重要的一环， 就是我们所
有的演员都非常优秀。 像我们的“急诊四杰”为我们贡献
了很多的名场面。 比如彭冠英剧中看到女朋友重伤昏迷
的表演，观众非常认可，很少在荧幕上能看到这么真实的
担心害怕以及伤心的状态。还有涂松岩，我的远在加拿大
的朋友说他跟他母亲也看到了这个戏， 说看到涂松岩在
烤羊腿店因为女朋友的离去而痛哭，代入感特别强，妈妈
都哭得看不下去了。还有高鑫和熊梓淇在剧中饰演师徒，
高鑫鼓励熊梓淇不是讲大道理， 而是用非常平淡的表情
去讲了一句话，说每个医生心里都有一种墓园。当时这句
话出来，就被大家关注到了。 他们这些演员都非常棒，他
们初入职场的困惑， 那种因为拯救不了人而产生的悲情
的力量都演得非常好。当然还有我们的陈数老师、张志坚
老师都是身经百战的戏骨， 也是坚实地帮我们扛起了这
个大旗。剧中还有像王建国老师、马原老师都贡献了很多
的泪点，这就是演员的魅力。这几十集剧里面哪怕是几场
戏的角色，我们都会邀请特别优秀的演员来帮忙客串。因
为安康的路程有点远，演员老师们的路途也比较折腾，但
是没有一个人有怨言，不计代价来帮助我们出色的完成，
他们就觉得我们是在做一个非常认真的事儿。

还有一个成功的要素， 我觉得还在于这次我们建立
了一个强烈的艺术风格。 医疗剧的快节奏、强悬念，在我
们这个剧里体现得淋漓尽致。整个剪辑节奏特别快、非常
凌厉，观众看起来也是非常有压迫感和爽快感的。在剧中
我们刻意拍了几个难度非常高的一镜到底的长镜头，比
如整个救治外卖小哥的过程，我们用了一个超长镜头，在
摄影棚里搭了一个救护车，拆开四壁，把摄影机倒吊在空

中，在几个人物中间自由灵动地穿梭，这样会带给观众强
烈的现场感和奇特的视觉冲击力。 包括我们剧中有一个
三台手术一起做的剧情，我们几个镜头从一个手术室穿
越玻璃到另外一个手术室，再从第二个手术室穿到第三
个手术室，就是想带给观众一些没见过的视觉风格。

还有一点跟以往的医疗剧不同的是，我们没有完全
用那种苍白的灯光效果，而是用了很多暖心的色彩设计，
我觉得这也是一个比较大的突破吧。

记者：在本次拍摄过程中，安康良好的生态人文环境
一定给您留下了深刻的印象，请谈谈您眼中的安康最吸
引人的地方。

杨导：安康是一个很特别的地方，可能大家以前都不
知道这个地方，我第一次到安康的时候非常震撼。 因为
我们是坐车穿越秦岭来到安康，它处在这个秦岭和大巴
山之间的一个盆地里，又有汉江穿城而过，孕育了非常悠
久的历史，它有很美好的自然资源、旅游资源、人文资源。
我们刚到安康的时候，正好下了一点小雨，我们穿行在秦
岭中，整个山被云雾笼罩。 进入安康时，突然开朗，有一
种到了江南的感觉，有一种世外桃源的感觉。

在拍摄过程中，我去了安康的几个县，都是非常优美
的森林环境、山地环境。 我在紫阳山上住过一个晚上，早
晨醒过来的时候，云海就在脚底下，可是它并不是在深山
里面，它就是在县城里面，在那个山顶上还能看到紫阳的
县城。 我们去的其他好几个县城也都特别美，整个城市
被群山环抱，有很多奇特的美景。 周边的森林里面，像大
熊猫、金丝猴这些国宝级的动物会经常跑到这里来，能够
看到大熊猫在路上晃晃悠悠走路，金丝猴跑到人家里来
要花生吃，就很有意思。 还有就是在森林里面，有一条古
盐道，在安康境内有相当长的一段，它形成了一条盐业的
运输线，非常有考古价值。 还有一个地方要翻过凤凰山，
有一大片古梯田， 非常的壮美， 是一个真正的世外桃
源———开几个小时车，越过山巅，突然发现脚下一大片金
光闪闪的稻田。 还有那种很有特色的民居建筑，几百年
前从广东、福建迁徙过来的人在这边建造的这种民居，风
格迥然不同。 有江南秀气的徽派建筑，也有福建土楼围
楼的建筑，对我触动特别大。

除了老城区，现在的安康高新区也规划得非常出色。
我第一次到的时候，印象很深的就是道路特别宽阔，然后
每一条路都是不同的行道树的品种，一看就是精心设计
过。 不同的季节会有不一样的景观，像银杏大道到了秋
天就是一地金黄的落叶。 还有他们践行习近平生态文明
思想，打造了“人不负青山，青山定不负人”的城乡共融共
富样板案例———安康桃花源，那里虽然桃树还没有完全
长大，不过老百姓也很愿意带孩子去那边休闲。 安康高
新区清晰简洁的规划和老城区的这种热闹繁忙形成了鲜
明的对比。 比较有意思的是，新老城区用汉江大桥来连
接。 我真是意想不到在西北还有这样一片塞上江南的地
方。

记者：《白色城堡》是首部安康全程取景影视剧，这对
于安康拓展 “影视+文旅”融合发展的新路径有何重要
意义？

杨导：就像我刚才说的，的确很多人不是那么了解安
康。 我们的剧在播出的过程中，我身边很多人，包括一些
同行、一些平台上的留言，都说想去安康旅游，同行们也
在打听安康这个地方，我觉得这对将来安康打造城市名
片是很有利的。 通过这次《白色城堡》的拍摄和播出，也
让更多的观众了解安康，同样让安康相关的政府部门也
熟悉了影视剧制作的需求和流程。 以后有剧组来这边拍
摄影视剧，安康的接待工作或者合作方面一定是驾轻就
熟了。 另外，我们通过这部戏也试图架起安康和影视公
司、平台的合作桥梁。 我们目前也的确做了一些工作，安
康相关方面也来到北京和多家影视公司的负责人进行交
流，也跟优酷视频网站、阿里影业、阿里大文娱建立了沟
通渠道。我们也邀请了安康高新区以及相关方面的领导，
在北京、横店进行了一些考察工作，就是希望将《白色城
堡》作为一块儿砖引出更好的玉，也让安康的很多资源充
分利用起来，让我们这个影视公司和视频平台能够拓展
出产业开发的一个新世界。

对我来说，我觉得安康不管从一个导演的角度，还是
从一个《白色城堡》出品人的角度来说，选择安康的确是
有很多的便利条件。 就像我刚才前面说的，安康为我们
提供了很多支持。 还有一些，比如说安康的地理位置比

较特殊，群山环抱，市区的面积不大，因为汉江流经这里，
形成了一片非常优质的土地，利于居住生活。安康下面有
很多市、区、县，都离得不远，有很多美景，这个我觉得对
影视剧创作特别有利。而且安康也有很多现代化的建筑，
像安康汉江大剧院，包括我们这次拍摄的安康高新医院，
完全是现代都市的感觉。所以山野、农村、老旧城区、现代
城市、江景、山景等等，所有影视剧需要的这些场景它都
能满足，我觉得这对拍摄者来说是非常方便的，而且很有
美感。

同时，安康能辐射西安、武汉、成都、重庆这些大城
市，离它们只有三到四个小时的车程，这对影视剧拍摄也
非常有利。像我们在拍摄地铁情节的时候，就是安康这边
帮我们联系了西安的地铁场景， 我们从安康到西安也就
3 个小时车程。 同时它又可以去草原拍摄，或者祁连山，
或者是戈壁滩，距离都不是很远，都是可控的路程，而且
这些是古装剧的标配。 所以将来如果能够在这边建起拍
摄基地的话，周边辐射的这些自然资源，也是安康特别有
利的条件。

还有，在安康拍摄，无论是生活还是拍摄成本都相对
要低很多。我们的这部剧除了带来了良好的社会效应，也
取得了不错的经济效应， 这肯定也是得益于拍摄成本的
控制。

最后一点要讲的就是，安康的政府服务意识特别强，
无论提出什么要求，他们都会想尽一切办法去解决。除了
环境，安康人给我们留下了非常深刻的印象，在拍摄期间
我们结交了很多好朋友， 包括在拍摄过程为我们提供支
持的医生和护士，到现在我们都有微信互动，经常互相点
赞，互相鼓励，互相开玩笑。我觉得这个非常动人，非常有
人情味。

记者： 您认为安康借势影视 IP 赋能文旅产业发展，
实现二者的嵌套式互补， 以安康良好的生态资源带来的
产业延伸和旅游体验， 接下来还要围绕哪些具体工作展
开？

杨导：因为我对文旅方面也不是特别懂，我只能是说
说自己的直观感受。我觉得安康无论是影视还是文旅，交
通方面可能是将来需要提升的地方。 比如说现在一周到
北京的航班可能只有 3 次， 这个可能会是一个比较大的
影响。

还有就是可能要建立比较庞大影视基地， 这是一个
非常有效的手段，像横店、象山等全国有很多地方都在建
影视基地来带动文旅。 安康就可以充分利用现在的自然
风景资源、人文环境，开发跟旅游相关的影视题材，相比
建立影视基地需要技术资金以及比较长的周期， 这种题
材开发起来比较省力。

可以去寻找一些影视公司和视频网站合作， 来带动
旅游资源的宣传推广。

第一种，比如前段时间播出的《去有风的地方》，就是
选择了大理的一个小镇，口碑也非常好，对旅游的带动非
常好。

第二种，比如《花千骨》，是在广西实景拍摄。 当时那
个取景地还没有被大规模的开发， 这个地方有很多自然
的美景， 又跟越南交界， 有很强烈的人文自然环境的特
色。 我很惊叹，我也第一次知道广西还有这么美的地方。
后来这个剧播了以后，这个地方的旅游就带动上来了。当
地政府也很智慧，在这边盖了很多民宿，开发了新的旅游
资源。

第三种，比如《长安十二时辰》《鹤唳华亭》，大家都知
道古装剧的场景要求特别高，这时候就需要搭建摄影棚。
可能安康暂时还没有条件搞起来， 那可以先跟剧组联络
拍摄需要的外景。 比如《长安十二时辰》它的场景是在象
山影视基地，但是因为这个项目它讲的是西安，所以把西
安的整个的文旅这块就彻底带动起来了。 有很多影视剧
写洛阳、广州等，这些都是旅游资源很丰富的地方，但未
必会在这个地方拍， 因为现在这些城市里面剩下的古建
筑也不多了，但还是要有意识地去和这些项目接触，能把
这些项目跟当地旅游挂钩， 所以可以寻找安康本地的这
种相关的历史题材。

当然，最理想的就是我们在一个长线规划上，能够把
影视基地建立起来，这可能需要比较长的过程，因为这是
个远景规划。我刚才说到的这几个方面，其实安康从现在
就可以开始着手准备了。

（专访标题为编者所加，采访内容略有改动）
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———首部安康全程取景影视剧《白色城堡》导演杨文军访谈

记者 吴昌勇 肖兵

导演杨文军在《白色城堡》首播发布会上发言


